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陳茂波憂覆核拖慢覓地
短中期增發展密度 中長期發展古洞元朗等

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）丁屋政策一直備
受爭議，發展局局長陳茂波昨日強調，發展局目標
不是要覓地滿足原居民興建丁屋，但坦言由於牽涉
「相當巨大的利益問題」及複雜的法律問題，並非
「三朝兩日」可以解決。
陳茂波昨日指出，丁屋政策由 1972 年實施至

今，隨着環境條件轉變，需要作出檢討。被問到
檢討的時間表，他指由於丁屋政策不是發展局的
優先項目，亦非短中期可以有結果的，故會將它
放在次要的位置。他解釋，有關工作牽涉複雜法律
問題，如香港基本法的詮釋及巨大利益，並不容易
取得共識。
陳茂波表明，他的工作目標不是找足夠土地，滿

足所有新界原居民建丁屋的訴求。如果原居民在指
定範圍有土地，可以申請建丁屋；如果原居民在指
定範圍無土地，政府不會找足夠土地滿足對方。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）立法
會反對派議員大打拉布戰，令大量工
務工程受到延誤。發展局局長陳茂波
昨日承認，拉布既令部分工務工程的
時間表變得混亂，又令投標者擔心工
程開展時價格上升而調高了標價。
陳茂波昨日在發展局記者會上，被

問及立法會拉布帶來的額外工程成
本，坦言拉布使部分工務工程的出台
時間表「較原定亂了」，曾經要求投
標者將工程標書有效期延長半年，對方
即因應風險變數而提高標書風險溢價。
今屆施政報告提出由發展局成立專

責辦公室，統籌減省工務工程支出的
工作。陳茂波指出，該辦公室將研究
工務合約，以減少建築成本。
他說，目前工務工程一年的開支大

約是700億元，各個政策局正在排隊
的項目達到3,000億元，其中施政報告
提出未來10年醫院發展項目已達到
2,000億元。他說，如果每個項目減1
億，已經可以節省數十億元。

外牆減少圓形設計
同場的發展局常任秘書長韓志強表

示，過去3年建築署的投標價格指數上
升22%，高於通脹，預計未來幾年基
本工程成本會維持高水平，除了因基本
價格上升，亦涉及設計、合約要求及建
造過程。

他續說，專責辦公室會全面檢討相關指引，減
省建築物非必要設計，例如外牆減少圓形，多做
直線設計，做到實而不華，又方便預製組件。此
外，未來可能優化工程採購招標的方法，就工程
設計設立分數制度，判斷設計是否達標。

陳茂波昨日在介紹新年度施政報告相關政策的記者
會上表示，未來5年將興建9.71萬個公營單位、

未來3至4年將供應8.7萬個一手私營單位；短中期內
會提高41幅用地的發展密度，額外提供7,750個單
位；中長期發展古洞北、粉嶺北、東涌新市鎮擴展及
洪水橋/元朗南；長遠會發展大嶼山、在維港以外填海
及發展地下空間等。今年中，特區政府亦會就2030年
後土地供應展開公眾參與活動。

不減辣展示推地決心
他強調，特區政府堅持多管齊下增加土地供應，不
會半途而廢，也不會「減辣」，希望向公眾展示政府
按目標推地的決心，並承諾不會因短期情況改變，以
免出現揣測性及投機性的反應，使市場出現波動，而
特區政府會密切留意市場情況，包括每星期住宅成
交、樓花預售及項目開售情況等。

施政報告建議研究的20幅斜坡建屋。陳茂波表示，
在該20幅佔用斜坡的土地興建的公屋單位，日後將由
房委會負責維修，即由公帑承擔。被問及特區政府近
年改劃150幅土地不時被司法覆核，該20幅斜坡會否
面對同樣命運時，他坦言，司法覆核的確窒礙了土地
供應。事實上，不少需要改劃的綠化地，以前曾經是
採泥區或寮屋區，其後因應轉型進行植樹，變成綠化
地。社會要覓地建屋，應該就這些土地探討發展可能
性，理性看待每幅地是否適合起樓。
陳茂波指出，當局早前150幅要改劃的土地，其中
70幅為綠化地，涉及8萬個單位，若司法覆核不容許
改劃，將會有很大影響。由於今屆特區政府任期只餘
下一年半，故難以為150幅土地全部進行改劃。特區
政府過往申請改劃土地用途為興建房屋，也曾遭城規
會否決，反映政府並非盲目將綠化地改劃做住宅，故
所謂「盲搶地」的批評對專業部門工作不公道，也拖

慢及窒礙土地供應。

洪水橋方案下周諮詢
陳茂波又強調，發展棕地是政府必要選項，洪水

橋/元朗南新發展區也涉及大量棕地。特區政府今年稍
後會推出洪水橋的發展方案，下星期亦會就元朗南進
行第三階段公眾諮詢，但他指不能先發展棕地才考慮
其他土地，因為現時棕地有很多運作，包括寮屋和回
收場等經濟活動，有社會需要，並提供就業機會。他
稱政府內部曾研究，以10公頃土地興建多層大廈安
置，便可以騰出50公頃土地發展。
另外，陳茂波表示，特區政府非常關注維修工程涉
及懷疑圍標，會透過市建局加強向業主提供支援和資
訊，計劃在第二季推出試驗計劃，就50個項目向業主
提供資訊，顧問和專業人士評估標書，亦會設電子招
標平台。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜） 新年度施政報告提到長遠規劃土地，為下一代建立土地儲備。發展局局長陳茂波昨日回應施政報告，

表明發展局重點工作是「瞓身搞掂」公私營土地供應，又稱樓市雖然略為回軟，但不會因而「減辣」及減慢賣地。施政報告建議將20幅

土地覆蓋斜坡範圍，額外增加約1.7萬個單位，陳茂波坦言擔心改劃用地引來司法覆核，但強調本港需要土地建屋，希望社會深思。

香港文匯報訊（記者 曾敏儀）目前本港私營住宅
供求失衡，成為樓價高企的主要原因，今年施政報告
計劃改劃80公頃（面積相當於4個維園）規模的將軍
澳137 區部分土地作住宅用途。發展局局長陳茂波昨
天在施政報告政策記者會上表示，該項項目非短期計
劃，前期的顧問研究最快也要今年底前才展開，意味
着137 區未能在短期內填補私樓供求落差。
據測量界人士預料，將軍澳137 區約可發展2.5萬
至3萬個單位，相當於整個日出康城的規模，一旦計
劃落實，可大幅增加私營住宅的土地供應。不過，
陳茂波昨日表示，現階段未肯定計劃的可行性，需
待完成顧問研究報告後才可推行，而有關研究將在
今年底或明年初展開。但他同時強調，該幅用地將
優先發展房屋，商業及其他用途為次。
陳茂波續解釋，將軍澳137 區臨近市區，而且面
積偌大，因此在檢討土地供應時考慮到或有發展空
間。但他承認，137 區在將軍澳工業區及堆填區以
南，現時該地為填料庫，擺放建築工程廢料，缺乏
基建，而且附近有土地預留作海水化淡廠及擴建堆
填區，因此需要作環境、空氣及交通等評估。另
外，他亦指出，137 區規模龐大，或需分階段發展。

小蠔灣車廠地傾向建私樓
施政報告也提及，將發展包括小蠔灣車廠在內的

鐵路沿線用地作住宅。對此，陳茂波表示，由於鐵

路沿線用地的工程成本較高，一般傾向發展私營房
屋。小蠔灣車廠是機場快線及東涌線必經之地，
需同時兼顧行車及工程，預期成本相當不少。考
慮到成本效益，較大機會亦會作私營房屋發展。但
他不排除有可能興建居屋，首先研究發展的可行性
及規模。
陳茂波預期，小蠔灣車廠用地以提供1萬個單位為

下限，有機會提供更多單位。據悉，他早前曾到該
處實地視察，正與港鐵研究搭建一個大型平台覆蓋
車廠，在平台上建住宅，惟正式落實前需要進行不
少技術研究。
至於其他具發展潛力的鐵路沿線用地，他昨天沒

有透露詳情，稱未做好內部程序前不宜公佈，僅指
其中一兩幅土地或於今年內公佈。

將軍澳137區年底研建住宅
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香港文匯報訊（記者 曾敏儀）今年施政報告再
度着墨九龍東「智慧城市」的發展。發展局起動九
龍東專員區潔英昨日在施政報告政策記者會上表
示，最快會在於今年批出的啟德酒店用地將加入有
關「智慧城市」的條款，即需綠色建築設計、智能
水錶，以及提供電動車輛充電設施及即時泊車資
訊。區潔英稱，日後所有批出的私人商住項目，均
會加入上述條款。
區潔英昨日表示，不擔心新增的「智慧城市」條

款會影響發展商入投標意慾，認為有關條款對物業
有好處。另外，港府短期內將展開顧問研究為九龍
東「智慧城市」設定框架、方向及優先次序，並會
實行實地先導測試。
此外，政府提出，在九龍東引入豁免修訂契約土

地補價，鼓勵業主根據已規劃的行人網絡自資興建
行人天橋或隧道。區潔英表示，有關提議將於
2018年作中期檢討。
特區政府近年積極將九龍東發展成第二個核心商業

區。區潔英說，在現有200萬平方米的商業樓面面積
上，未來將計劃增加500萬平方米，其中5年內將增加
80萬平方米，而兩個位於觀塘及九龍灣的行動區，可
提供的商業樓面將由約50萬增至約56萬平方米。

啟德酒店
先試「智慧」條款近年本港充斥「買不到

樓，人生便沒有意義」、
「年輕一族上車成功記」
等思想，將「成功買樓」

等同「成功人士」的無形標籤貼到年輕人
的頭上，變相扼殺他們創造未來的可能
性，亦令未來數年香港的發展只困於建樓
及買樓的困局。

發展局局長陳茂波昨日承認，目前樓價
即使回落，一般人亦不易負擔，他反問
「一世人供一層樓是否應該？」他認為這
是個大問號。此番話亦點出了群眾的恐慌
及跟風心理，需有實物揸手方能獲得安全
感。港人一向喜跟着潮流走，服飾、食品
及玩樂等都緊貼潮流脈搏，這的確有助促
成香港成為國際之都，但同時亦令港人
「怕執輸」、「怕out」的羊群心理愈來
愈「扎實」，總要人有我有，深怕走慢一
步會被轟出局。

人生除了追求晚年安穩，有瓦遮頭之
外，還有什麼是值得我們花心力及時間去
追求？答案因人而異，望港人能早日走出
困局，邁向理想之路。

■香港文匯報記者方奈南
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■陳茂波(左二)表示，在20幅佔用斜坡的土地興建的公屋單位，日後將由房委會負責維修，即由公帑承擔。 張偉民 攝

洪水橋發展區洪水橋發展區 古洞北發展區古洞北發展區 粉嶺北發展區粉嶺北發展區（（效果圖效果圖））

丁屋政策檢討
無時間表

■■陳茂波指出陳茂波指出，，丁屋丁屋
政策不是當局的優先政策不是當局的優先
項目項目。。 資料圖片資料圖片


